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本报记者 贾凌煜

我们很饥渴，

我们很惆怅

2014年11月26日，陈佩斯现
身水立方。这一次他不是走穴表
演，而是宣布自2014年6月启动
的“京禧原创喜剧剧本征集”活
动结果：80部参赛作品中，仅评
出一个三等奖，一、二等奖都空
缺。

唯一的三等奖给了剧本《闹
洞房》，作者是一名“70后”女编
剧。剧本讲的是两个年轻人要结
婚，可是没钱买新房，只能借用
别人的房子，由此引出无数可能
性。

是陈佩斯太挑剔吗？是，又
不是。

半年征集，一共收到67个完
整剧本和十几个故事梗概。陈佩
斯只挑出了三个感觉不错的，其
中较好的便是《闹洞房》。“另外
两部作品，其中一个题材太陈
旧，脱离了时代，像十年前写的；
另一个借鉴了一部国外经典喜
剧剧本，这虽然是个好想法，但
作者显然没有强大的能力把它
完成。”

于是，陈佩斯感慨：出十万
元寻觅一部好剧本，竟也这么
难！

说起陈佩斯，观众对他的印
象，恐怕还停留在春晚。1998年，
陈佩斯梳着马辫，涂着红彤彤的
脸蛋，憨傻地拉着王爷朱时茂，
在舞台上一遍遍地遛圈。谁也没
想到，这竟是他在春晚舞台上最
后的形象。

这十几年，陈佩斯专心做话
剧。还是光头、布鞋，还是一脸憨
笑，往那一站，便是笑声。

陈佩斯从演员变成了导演、
编剧。当年的豪情壮志言犹在
耳，喜剧剧本创作却遭遇了最大
的难题。“现在的人都浮躁，坐下
来写剧本变得很困难。每年电影
学院、戏剧学院报考表演的人成
千上万，但愿意学编剧爬格子的
人寥寥无几，这是让人非常忧虑
的事情。”

陈佩斯玩的喜剧相对小众，
但这些年来，从电视剧《武林外

传》，到湖南卫视的热门综艺节
目《我们都爱笑》，喜剧出了不
少，但能让我们笑出来的又有多
少？

我们都爱笑，

只是缺少笑的突破口

有两个非常简单的喜剧故
事。一个是喜剧大师卓别林跟一
头驴在一起。驴老咳嗽，他想给
驴喂药水，但是驴一再吐出来。
于是，卓别林想到了用管子给它
吹进去。没想到在吹的同时，驴
突然咳嗽，结果药水全到了卓别
林的肚子里。另一个故事与这个
如出一辙，是讲给大象喂药面，
结果弄了自己一脸，因为大象先
吹了口气。

这两个故事一直在表演艺
术家姜昆的脑海里。“中国喜剧
市场非常大，但现在被一些质量
不高的内容充斥着，这应该改
变。这两个故事虽然简单，却有
巨大的‘笑果’，这就足够了。”

姜昆与导演兼主持人刘仪
伟住同一栋楼。有一天下楼时，
姜昆碰到了刘仪伟。被问及是否
看过《泰囧》时，姜昆谈了自己的
三点想法。

“当时我说，第一，它太成功
了，能把李安的电影挤出中国；
第二，太另类了，相声包袱是情
理之中意料之外，但这个电影都

在意料之外，没有情理之中；第
三，中国的喜剧观众规模还没有
形成。”

喜剧观众未成规模，印证了
我们都爱笑，只是缺乏笑的突破
口，这正是编剧们最头疼的问
题。

“让人哭容易，可让人发自
内心地笑，太难。”《泰囧》编剧束
焕说。现在观众对有规律的东西
已经非常熟悉，只有当剧中情景
形成一种社会心态的东西后，才
会引起观众的笑声。

喜剧是聪明人

下笨工夫

当年重返话剧舞台时，陈佩
斯曾说过：“当你抖了一个包袱，
观众笑了，你满足了。当潮水一
般的笑声涌过来时，你再把新一
轮包袱扔出去，它再回来……这
事太享受了。世界上没有任何一
种方式，比喜剧更能带给演员那
么多快乐。”

如今，潜心创作的舞台喜剧
《托儿》和《阳台》成功上演，让陈
佩斯更坚定了继续走下去的决
心。

然而，越是坚守，陈佩斯越
是忧心。这不仅源于喜剧创作
荒，也源自人才荒。

在我国，专业艺术院校开设
音乐表演、戏曲表演、影视表演，

唯独没有喜剧表演，更没有喜剧
院系。喜剧教育的缺失，使得喜
剧艺术长期存在发展瓶颈。

正因为此，陈佩斯一直活跃
在喜剧教育一线。理论课上，陈
佩斯以严肃著称，动辄讲到上下
五千年；实践课上，他则常常现
身说戏，不论是农民工、处长、悍
妇还是小三儿，各种角色都是信
手拈来。

对角色的理解靠的就是演
员的悟性，只有根据剧本结构，
在舞台上带着观众玩进玩出，才
算成功。有悟性的演员，对于喜
剧剧本创作也有独特的理解，比
如陈佩斯。

“对《阳台》的剧本，我不知
道发呆了多长时间，呆到自己都
快傻了。喜剧剧本的创作，完全
就是自己折磨自己，自己跟自己
对抗。一个剧本结束后，又得一
切重来。”陈佩斯不是科班出身，
同样不是科班出身的编剧还有
四成多，他们依旧走在写剧本的
道路上。每次写一部剧本都是翻
一座山，如果看着山发憷，最好
的办法是撤退。但是只要做了，
就有自己的所得，这条路走了，
就有收获。

席勒说过，当人游戏的时
候 完 整 ，当 人 完 整 的 时 候 游
戏。其实，喜剧就是聪明人下
笨 功 夫 。演 员 也 好 ，编 剧 也
罢，莫不是如此。

“我们每年电视剧的生
产数量太大，每一部都完全
原创很难，所以同质化、类
型化的现象比较严重。但是
我们始终坚决反对抄袭，这
个是底线，因为牵涉到知识
产权和著作权的问题。只要
我们的编剧抄袭，大家都不
会同意，不管是谁，不管抄
谁的。这是个原则问题。”

——— 刘和平谈于正被
诉抄袭一案。

“ 人 生 在 世 ，麻 烦 琐
碎，无非吃喝拉撒这些俗
事。人人无非家长里短，七
大姑八大姨，传媒中的八卦
也不过就是这些内容。但
是，有一种爱情是超凡脱俗
的，是高悬于所有琐事之上
的，说得不好听些，是俾睨
众生的。它对所有的世俗规
矩不屑一顾，我行我素，随
心所欲，激情澎湃，自由自
在。”

“愿终身随心所欲，不
为自己划定任何价值观的
牢房，想爱谁爱谁，想跟谁
在一起就跟谁在一起，想怎
么定义自己的人际关系就
怎么定义，哪怕它完全不可
归类，完全违反习俗。只要
出于自己内心的需求和渴
望，就一定是美好的，至少
是适合自己的。只需要一点
真诚，一点勇气，就可以获
得自由。”

——— 对于自己与变性
人伴侣“大侠”的恋情，李
银河在《人比自己以为的更
自由》一文中如是说。

“大家只顾学英文，看
翻译小说，不再看用字精简
的中文经典，结果英文没学
好，却把中文学坏了，化简
为 繁 ，以 绌 代 巧 ，加 上 电
视、网络推波助澜，讲病态
中文变成时尚。”

——— 对于台湾的“语言
癌”现象，著名作家余光中
如是说。

“所有艺术家都是‘贱
货’，面对困惑和困难时，
他有快感”。

——— 作家毕飞宇

“我的名字叫莫言，但
实际上讲话很多，废话更
多；平凹先生不叫莫言，他
讲 话 真 少 ，但 是 名 言 很
多。”

——— 莫言评价贾平凹

“我已经6 0岁了，本身
是博导，算‘既得利益者’。
之前就已经看不惯一些事，
打了报告要求退休，现在微
博被关，我就更气愤了。”

——— 西南大学教授倪
志安公开举报本校招生腐
败，被问及是否担心得罪学
校时，他说自己是有心理准
备的。

本报实习生 刘娇娇
整理

名家语录

第四届北京喜剧艺术节筹备一年，没逗乐观众，还弄得发起人陈佩斯愁眉苦脸。他原打算充一回
土豪，拿着大把的银子广征优秀喜剧剧本。结果，征来80个，只评出一个三等奖。2014年12月喜剧艺术
节展演，只演了三部。

难道真如柏杨所说，中国人不会笑了吗？可你往《人在囧途之泰囧》的剧场里看，所有人不都笑得
前仰后合吗？问题是，那些制造笑料的人哪儿去了？

“巧妇”陈佩斯难为无米之炊

喜喜剧剧，，沉沉重重的的石石头头

陈佩斯和朱时茂曾经
是红极一时的小品界搭档。
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